

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL DEL  
SAGRARIO METROPOLITANO DE MÉRIDA,  
ARQUIDIÓCESIS DE YUCATÁN

Carlos Armando Mendoza Alonzo



Inventario 452

APOYO AL DESARROLLO DE  
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS  
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa  
*Presidencia*

Stella María González Cicero  
*Dirección*

Verónica Loera y Chávez Castro  
*Dirección adjunta*

María Cristina Pérez Castillo  
*Coordinación de Publicaciones*

Karla Jimena Lezama Aparicio  
*Formación*

Candy E. Ornelas Méndez  
*Coordinación de Archivos Civiles y  
Eclesiásticos / Asesoría*

Carlos Armando Mendoza Alonzo  
*Organización archivística, inventario e  
investigación documental*

ARQUIDIÓCESIS DE YUCATÁN

Mons. Gustavo Rodríguez Vega  
*Arzobispo*

Mons. Pedro Sergio de Jesús Mena  
Mons. Mario Medina Balam  
*Obispos auxiliares*

ARCHIVO HISTÓRICO DE LA  
ARQUIDIÓCESIS DE YUCATÁN

Héctor Augusto Cárdenas Angulo  
*Director*

Carlos Armando Mendoza Alonzo  
*Coordinador ejecutivo*

# ÍNDICE

5	Presentación
7	Síntesis histórica
9	Archivo
16	Fuentes
19	Cuadro de clasificación
20	Inventario

---

Mérida. Archivos.

*Inventario del Archivo Parroquial del Sagrario Metropolitano de Mérida, Arquidiócesis de Yucatán* / Carlos Armando Mendoza Alonzo, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2024.

28 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 452)

I. Mendoza Alonzo, Carlos Armando

II. Series

---

Primera edición: noviembre 2024

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.

[www.adabi.org.mx](http://www.adabi.org.mx)

Se autoriza la reproducción total o parcial  
siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley

Impreso en México

## PRESENTACIÓN

Desde que Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) apareció en el panorama del patrimonio documental y bibliográfico de nuestro país, los grandes retos en la materia no han desaparecido, pero el panorama ahora parece más esperanzador. Actualmente sumamos más de 700 archivos civiles y eclesiásticos rescatados, más otros muchos proyectos de apoyos de diferente índole. Pero quizá el logro más grande ha sido posicionar el tema del rescate, conservación y difusión del patrimonio documental y bibliográfico en un primer plano. Gracias a esto se puede decir que el ambiente es muy diferente.

Los inventarios de esta colección constituyen proyectos concluidos exitosamente. Detrás de cada título hay mucho esfuerzo, no sólo desde el inicio del proyecto: la colección en conjunto constituye también el acrisolado de los métodos y procesos que llevan a obtener un archivo ordenado y controlado con su inventario general.

Sabemos que los retos no terminan y aún hay mucho por hacer para garantizar la conservación de nuestro patrimonio documental, pero en ADABI tampoco cesamos y esperamos seguir sumando números a esta colección editorial y respondiendo a las iniciativas de colaborar para la preservación de nuestra memoria escrita.

*Candy E. Ornelas Méndez*  
*Archivos eclesiásticos de ADABI de México, A.C.*



Parroquia del Sagrario Metropolitano de Mérida,  
Arquidiócesis de Yucatán

## SÍNTESIS HISTÓRICA

La Parroquia del Sagrario Metropolitano de Mérida, sede de la administración pastoral y sacramental de la catedral metropolitana, principal iglesia del Arzobispado de Yucatán, tiene una amplia historia que se remonta hasta la fundación de Mérida como capital de la provincia de Yucatán en la época novohispana.

Francisco de Montejo hijo, como teniente de gobernador y capitán general de su padre, “El Adelantado”, después del triunfo de la conquista de Yucatán en 1541, en enero de 1542 expidió el auto por el cual se fundó la ciudad de Mérida. Fue así que Montejo obtuvo la investidura del Real Patronato en los asuntos religiosos como representante del rey, encargándole el romano pontífice, entre otras, las especiales facultades de fundar dicha ciudad, incluido el establecimiento del curato del Sagrario, con la condición de que el templo parroquial tuviese la categoría de “iglesia mayor de todo el obispado”, es decir, la de una catedral.

Recayó el cargo de primer cura en el capellán del ejército conquistador, el clérigo secular Francisco Hernández.<sup>1</sup> Se le ordenó que, en el mejor lugar de la traza de la ciudad se tomase un solar para construir la iglesia mayor, en donde a los fieles se les impartiera doctrina y administrara los sacramentos. El templo quedó bajo la advocación de Nuestra Señora de la Encarnación,<sup>2</sup> y más adelante se le añadió, junto al mencionado título, el de San Ildefonso arzobispo de Toledo.<sup>3</sup>

<sup>1</sup> Crescencio Carrillo y Ancona, borrador inédito, Archivo Histórico de la Arquidiócesis de Yucatán (AHAY), Archivo Crescencio Carrillo y Ancona del Seminario Conciliar (ACASY), caja 4, legajo 46.

<sup>2</sup> Diego López de Cogolludo, *Historia de Yucatán*, 5ª. Edición, pról. J. Ignacio Rubio Mañe, Libro VII, Cap. IX, México, Academia Literatura, 1957, p. 395.

<sup>3</sup> En la fundación de Mérida se estableció como protector de la ciudad al apóstol San Bernabé.

Escogido el solar y sitio para la iglesia, se procedió a construirla, pero al contar con pocos recursos económicos se construyó un sencillo edificio techado de guano. Así permaneció durante varios años, hasta que en 1562 se tomó la decisión, bajo el gobierno episcopal de Francisco de Toral, de construir un nuevo edificio que albergara la catedral, el cual no estuvo exento de distintas peripecias, propias de un proyecto de gran amplitud;<sup>4</sup> sin embargo, la construcción fue culminada con éxito en 1598, siendo obispo de Yucatán fray Juan Izquierdo.<sup>5</sup>

Por lo tanto, la Parroquia del Sagrario es considerada la más antigua de la arquidiócesis, cuyo funcionamiento pocas veces se ha interrumpido en sus cerca de cinco siglos que lleva de establecida, encargándose en muchos momentos, incluso, de la administración de las iglesias de Santiago, San Cristóbal, Santa Ana y San Sebastián, todas de Mérida, antes de que estas se convirtieran, con el paso del tiempo, en parroquias independientes.

<sup>4</sup> Para mayor información sobre el proceso de construcción, y sus agentes, de la catedral de Mérida, véase: Miguel Bretos, *Catedral de Mérida: u pakal ku na y an chumuc can i'hó*, Mérida, México, Cultura Yucatán, 2013.

<sup>5</sup> Justino Fernández, comp., *Catalogo de Construcciones Religiosas del Estado de Yucatán*, México, Talleres Gráficos de la Nación, 1945, p. 336.

## ARCHIVO

El Archivo Parroquial del Sagrario Metropolitano de Mérida, 1543-1991 (APSM) permaneció resguardado en la Catedral de Mérida desde su fundación hasta 2013, cuando se trasladó al Exconvento de San Francisco, en Conkal.

Es importante señalar que el fondo parroquial del Sagrario, a partir de 1961, fue considerado parte del Archivo General de la Arquidiócesis de Yucatán, el cual se fundó ese mismo año por iniciativa de los señores Joaquín de Arrigunaga y Peón y Álvaro Domínguez Peón,<sup>6</sup> quienes como miembros de la Academia Yucateca de Historia y Genealogía consideraron pertinente salvaguardar la integridad de los archivos parroquiales en un solo recinto, facilitando de este modo la consulta de su información.

El proyecto fue presentado al entonces arzobispo de Yucatán (1944-1969), Fernando Ruiz Solórzano, a quien le pareció adecuada esta iniciativa con el fin de concentrar los archivos parroquiales de la diócesis en un solo lugar al cuidado y resguardo de aquellos interesados en la historia, demografía y genealogía de Yucatán. Cabe destacar que el clima (temperatura y humedad) de la región no propicia la conservación de los documentos, condición que sirvió de apoyo para fundamentar la iniciativa.<sup>7</sup>

El 6 de junio de 1961 arrancaron las tareas de concentración de los libros de sacramentos y disciplinarios dispersos en las parroquias

<sup>6</sup> Victor Manuel Suarez Molina, *El Obispado de Yucatán. Historia desde su fundación y de sus obispos*. 3 t. Yucatán, México, Fondo Editorial de Yucatán, 1981, pp. 1361-1362.

<sup>7</sup> Es importante aclarar que, según el derecho canónico, los archivos parroquiales deben ser resguardados en su lugar de procedencia, es decir, en la parroquia, y ser custodiados por su párroco; sin embargo, las inclemencias ambientales y otros factores que significaran su deterioro o pérdida, son detonantes para llevar a cabo acciones como la que se ha descrito y significaron su traslado. Véase: Ramón Aguilera Murguía, Jorge Garibay Álvarez, *Teoría y técnica para organizar los archivos de la Iglesia*. México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A. C., 2010, pp. 50-55.

de Mérida, extendiéndose a las más de 50 parroquias de toda la arquidiócesis. Para el resguardo de dichos libros se dispuso el local donde actualmente se ubica el Sagrario Metropolitano, en la calle 61 entre 58 y 60 al costado norte del complejo catedralicio en la ciudad de Mérida.<sup>8</sup>

En total el proyecto logró conjuntar cerca de 5 500 volúmenes procedentes de las 65 parroquias que constituían entonces la Arquidiócesis de Yucatán, abarcando los años de 1543-1900, posteriormente los libros de menor antigüedad se fueron anexando.<sup>9</sup>

El Archivo General del Arzobispado de Yucatán (AGAY) se mantuvo por 47 años en su recinto original. En 2013 las autoridades eclesíásticas determinaron que dicho conjunto de fondos parroquiales ameritaba ser trasladado a un espacio con mejores condiciones para su resguardo, conservación y posterior difusión.

Previamente, en 2011, gracias a la intervención del doctor Miguel A. Bretos, la arquidiócesis gestionó una solicitud a Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI), para mejorar las condiciones del fondo diocesano, entonces se da el primer acercamiento entre ADABI y la Arquidiócesis de Yucatán. A partir de este hecho, en 2013 se desarrolló el Proyecto de Reubicación, organización y descripción del Archivo Histórico del Arzobispado de Yucatán, en Conkal.<sup>10</sup> Además, como parte de este proyecto se instaló en Conkal un taller de restauración y se organizaron también los fondos bibliográficos antiguos, incluyendo la instalación del Centro de Conservación, Restauración y Encuadernación de

<sup>8</sup> Victor Manuel Suarez Molina, *El Obispado de Yucatán. Historia desde su fundación y de sus obispos*. 3 t, Yucatán, Fondo Editorial de Yucatán, 1981, pp.1361-1362.

<sup>9</sup> Rodolfo Menéndez Ruz, "Los Archivos del Estado de Yucatán", en *Revista de la Universidad de Yucatán*, Mérida, núm. 5, vol. XXII, marzo-abril 1980, pp. 12-19.

<sup>10</sup> Para conocer más detalles de este proyecto consultar: Héctor A. Cárdenas Angulo y Carlos A. Mendoza Alonzo, *Inventario del Archivo Histórico del Arzobispado de Yucatán, Conkal, Mérida, Arquidiócesis de Yucatán*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C., 2014.

Yucatán, principalmente para la intervención de los libros históricos del AHAYUC.

Durante el desarrollo del proyecto antes mencionado, se tomó la decisión de trasladar también los fondos parroquiales de la diócesis (identificados como AGAYUC). Años atrás, por diversas visitas de ADABI, específicamente del Mtro. Jorge Garibay Álvarez, y charlas con autoridades eclesiásticas y con el presbiterio, se había advertido la conveniencia de trasladar también a Conkal los fondos parroquiales. La propuesta se concretó en 2013, y consistió en trasladar los libros parroquiales a las instalaciones del (AHAYUC), en el ex Convento Franciscano,

Así, el AHAYUC se comenzó a conformar como uno de los más importantes centros documentales del Sureste de México.

Las labores de traslado de los fondos parroquiales iniciaron en febrero de 2014 con el corpus documental de la Parroquia del Sagrario de la Catedral de Mérida, y después con las otras parroquias que históricamente han conformado el Obispado de Yucatán. En 2020 culminó dicha transferencia. En este proceso, fue fundamental la ayuda de ADABI, pues donó 850 cajas de polipropileno de formato AG-12 para resguardo de los fondos parroquiales de la arquidiócesis en el Exconvento de Conkal.

Además, ADABI asesoró el traslado, conformando un control de existencias de los documentos, incluyendo asesoría para el prediagnóstico de las condiciones físicas de cada libro.<sup>11</sup> Para este proceso fue fundamental el establecimiento del taller de conservación documental apoyado por ADABI, por Fomento Cultural Banamex y

<sup>11</sup> Dicho proceso fue realizado, en su mayoría, por Jorge David Solís Vásquez y Geovanny Medina Kú, durante una estancia de un año de trabajo en la Catedral de Mérida (2017), en la que se enfocaron en inventariar, resguardar los libros en las cajas de polipropileno AG-12, y diagnosticar sus deterioros. Estos trabajos fueron fundamentales, porque posteriormente solo nos ocupamos de trasladar las cajas al ex convento de Conkal, y sirvieron como base para precisar el inventario final y establecer el cuadro de clasificación.

por Cultura Yucatán A.C.<sup>12</sup> El taller de conservación quedó conformado por personal capacitado, que ha colaborado para mejorar las condiciones de conservación y preservación del material documental, cuidando la manipulación, consulta y estableciendo programas de limpieza y mantenimiento.

Posteriormente, ADABI asesoró también el tratamiento archivístico del fondo parroquial del Sagrario, como los de las otras parroquias, para que se clasificara por secciones y series documentales y se levantara el presente inventario.

Cabe destacar que la Academia Yucateca de Historia y Genealogía, fundada en los años sesenta del siglo xx, realizó varios aportes a favor de la descripción de los documentos del Archivo de la Parroquia del Sagrario Metropolitano de Mérida, con la intención de agilizar la búsqueda de información y conservación de la misma. Un ejemplo fue la creación de índices –resúmenes, alfabéticos y cronológicos de todos los bautizos y matrimonios efectuados a partir de 1543 y hasta 1900-, en el Sagrario Metropolitano de la Catedral de Mérida. Los índices son de gran valor como herramienta de consulta para quienes se interesan en los estudios genealógicos: historiadores, etnólogos, genealogistas, o interesados en conocer su pasado familiar.

Otra contribución por parte de la mencionada Academia fue, en colaboración con la Universidad de Utah, para microfilmear gran parte del corpus documental del AGAY, incluyendo los documentos del archivo parroquial del Sagrario. Dicho trabajo se realizó en 10 meses con dos máquinas eléctricas, manejadas por personal técnico especializado. Esto permite hoy en día, contar con más de cinco millones de copias de documentos en micropelícula, que garantizan la

<sup>12</sup> Con el apoyo de Fomento Cultural Banamex, ADABI pudo adquirir equipo y materiales para el establecimiento del Taller de restauración durante 2014-2015. Cultura Yucatán colaboró con recursos para la contratación de la restauradora que impartió dos años el taller de técnicos en conservación. Durante este curso, 2015-2017, se realizaron procedimientos básicos de limpieza y desinfección para algunos documentos de los fondos parroquiales.

conservación de tan importantes fuentes para futuras generaciones; por lo menos de manera virtual,<sup>13</sup> a expensas de cambios propios de la modernidad y de la tecnología. Dicha microfilmación se puede consultar en línea a través de la página de FamilySearch, de forma gratuita y fácil pues la información está indexada y organizada de tal forma que el usuario puede precisar su búsqueda.<sup>14</sup>

Sin embargo, hay que destacar que la información resguardada en la Sección Disciplinar del Archivo Parroquial del Sagrario y de todas las demás parroquias que hasta 1900 conformaban el Obispado de Yucatán no se encuentran en dicha plataforma, pues no fueron microfilmados.

En cuanto al estado de conservación, al estar dichos documentos en Conkal, donde se estableció el taller de conservación y restauración, coordinado por ADABI, se realizó un diagnóstico de conservación y junto con procesos para mejorar su estado.

Por las fechas extremas del fondo, se encuentran soportes de papel de pulpa de trapo y de madera, con elementos sustentados de tintas ferrogálicas. De manera general, el principal deterioro encontrado fue la oxidación del papel que, en conjunto con la corrosión de la tinta ferrogálica, provoca roturas al manipularse.

También se encontró polvo acumulado en la superficie del papel y en las encuadernaciones, así como evidencia de microorganismos. Como acción preventiva para proteger los documentos se elaboraron guardas de primer nivel. Este trabajo sirvió también para identificar errores en la relación de existencia al momento del traslado.<sup>15</sup>

<sup>13</sup> Joaquín Arrigunaga Peón, *Índice - Resumen, Alfabético y Cronológico del Archivo General de la Arquidiócesis de Yucatán*, Yucatán, México, Publicaciones de la Academia Yucateca de Historia y Genealogía "Francisco de Montejo", 1965, p. 2.

<sup>14</sup> Véase: [https://www.familysearch.org/search/catalog/results?count=20&query=%2Baut hor\\_id%3A325153](https://www.familysearch.org/search/catalog/results?count=20&query=%2Baut hor_id%3A325153)

<sup>15</sup> Este proceso fue realizado por Luigi Armin Maay y Carlos A. Mendoza Alonzo

Posteriormente, se determinó el cuadro de clasificación, para organizar e inventariar los documentos archivísticamente. El resultado fue el resguardo de los documentos en un total de 74 cajas, cuya cronología abarca de 1543-1991.

#### DOCUMENTOS NOTABLES

El APSMM resguarda la partida de bautismo de Beatriz de Montejo Castillo, hija de Francisco de Montejo “el Mozo” y de Ana del Castillo su esposa, fechada el 3 de junio de 1543. Es la primera persona registrada en el primer libro de bautismos de la parroquia de la principal iglesia de Mérida, la catedral.<sup>16</sup> Empezando así, la historia de la administración de la iglesia católica en la provincia de Yucatán.

Por otro lado, en el APSMM se conserva un libro de cuentas del Gremio de Señoras de la festividad anual del Señor de las Ampollas de 1940-1955. Esta devoción es muy importante para la catedral, incluso es una de las devociones más presentes en la actualidad, tanto en la catedral como en muchas parroquias del arzobispado de Yucatán.

La fiesta dedicada a la imagen del Cristo de las Ampollas de la Catedral de Mérida es una de las más suntuosas, tradicionales y populares de Yucatán. Iniciada en el pueblo de Ichmul, una pequeña comunidad ubicada al sur del estado de Yucatán, por el presbítero De la Huerta en el siglo XVII, pronto alcanzaría notoriedad entre la feligresía yucateca, hasta el punto de ser trasladada su imagen en 1645, tras la muerte de dicho cura, a la catedral de Mérida para tener mayor alcance su veneración.

Su historia ha estado envuelta en numerosos relatos de milagros y peripecias que incluyen su destrucción en 1915, junto al retablo principal de la Catedral de Mérida, en el marco de la Revolución

<sup>16</sup> Archivo Histórico de la Parroquia del Sagrario Metropolitano de Mérida, (AHPMM), Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 1, libro 1, partida número 1.

mexicana.<sup>17</sup> Sin embargo, su devoción continuó con la misma fuerza hasta la actualidad.

Leopoldo González Martín, señala que, después del traslado de la imagen del Cristo de las Ampollas a la catedral de Mérida en 1645, es en la segunda mitad del siglo XIX y la primera década del XX cuando su culto adquiere nueva preminencia,<sup>18</sup> debido a diversos factores que incluyen bonanza económica en Yucatán y el interés de las autoridades eclesiásticas por consolidar su devoción ante el incipiente paso de la modernidad, propiciada por el gobierno de Porfirio Díaz. Sin embargo, su celebración tuvo matices distintos a las demás fiestas patronales.<sup>19</sup>

<sup>17</sup> Leopoldo González Martín, *La devoción del Cristo de las Ampollas en Yucatán, entre los poderes de la Iglesia y el Estado (1850 – 1915)*, Yucatán, México, 2014, tesis, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, p 1.

<sup>18</sup> Ídem.

<sup>19</sup> Para más información sobre el proceso de transformación de fiestas a ferias durante el periodo porfiriano y la consolidación de la fiesta dedicada al Cristo de las Ampollas de la catedral de Mérida, véase: Carlos Armando Mendoza Alonzo, “Las Fiestas Patronales de Yucatán Durante el Porfiriato”, en *La Revista de Mérida como Fuente para de Estudio Sociocultural*, México, 2015, Monografía, Universidad Autónoma de Yucatán, Facultad de Ciencias Antropológicas.

## FUENTES

- ACASY, Archivo Crescencio Carrillo y Ancona del Seminario de Yucatán
- AGAY, Archivo General de la Arquidiócesis de Yucatán (Fondos parroquiales)
- AHAY, Archivo Histórico del Arzobispado de Yucatán (Fondo diocesano)
- AHAYUC, Archivo Histórico de la Arquidiócesis de Yucatán (Institución que resguarda todos los fondos)
- APSM, Archivo Parroquial del Sagrario Metropolitano de Mérida
- Arrigunaga Peón, Joaquín, *Índice - Resumen, Alfabético y Cronológico del Archivo General de la Arquidiócesis de Yucatán*, Yucatán, México, Publicaciones de la Academia Yucateca de Historia y Genealogía “Francisco de Montejo”, 1965.
- Aguilera Murguía, Ramón, Garibay Álvarez, Jorge, *Teoría y técnica para organizar los archivos de la Iglesia*. México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A. C., 2010.
- Bretos, Miguel, *Catedral de Mérida: u pakal ku na y an chumuc can t'hó*, Mérida, México, Cultura Yucatán, 2013.
- Fernández, Justino, comp., *Catálogo de Construcciones Religiosas del Estado de Yucatán*, México, tomo 1, Talleres Gráficos de la Nación, 1945.
- González Martín, Leopoldo, *La devoción del Cristo de las Ampollas en Yucatán, entre los poderes de la Iglesia y el Estado (1850-1915)*, Yucatán, México, 2014, tesis, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social.

López de Cogolludo, Diego, Historia de Yucatán, Libro VII, Cap. IX, 5ª edición, pról. J. Ignacio Rubio Mañe, México, Academia Literatura, 1957.

Mendoza Alonzo, Carlos Armando, “Las Fiestas Patronales de Yucatán Durante el Porfiriato”, en La Revista de Mérida como Fuente para de Estudio Sociocultural, México, 2015, Monografía, Universidad Autónoma de Yucatán, Facultad de Ciencias Antropológicas.

Menéndez, Rodolfo Ruz, “Los Archivos del Estado de Yucatán”, en Revista de la Universidad de Yucatán, Mérida, núm. 5, vol. XXII, marzo-abril 1980.

Suarez Molina, Víctor Manuel. El Obispado de Yucatán. Historia desde su fundación y de sus obispos. 3 t, Yucatán, Fondo Editorial de Yucatán, 1981.



Antes del proceso



Después del proceso

## CUADRO DE CLASIFICACIÓN

ARCHIVO PARROQUIAL DEL SAGRARIO METROPOLITANO DE  
MÉRIDA, ARQUIDIÓCESIS DE YUCATÁN

Secciones	
Sacramental	Disciplinar
Series	
<ul style="list-style-type: none"><li>- Bautismos</li><li>- Confirmaciones</li><li>- Informaciones matrimoniales</li><li>- Matrimonios</li><li>- Defunciones</li></ul>	<ul style="list-style-type: none"><li>- Asociaciones</li><li>- Circulares</li><li>- Cofradías</li><li>- Cuentas</li><li>- Mandatos</li><li>- Misas</li></ul>

# INVENTARIO

## SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Bautismos	1	3	1543-1671	2 libros, 1 legajo. El libro marcado como "1, 1543-1617" corresponde a una transcripción del primer libro de bautismos que se realizó en el bvsiglo xvii; El libro marcado como "1 bis, 1564-1633" corresponde al primer libro original, cuyas primeras fojas están dañadas por roturas y quemaduras de tintas; El legajo marcado como "1 C, 1630-1671" corresponde a la continuación del libro "1 bis" que por alguna razón se desprendió de su costura original.
	2	2	1635-1686	Libros, españoles, criollos y mestizos
	3	3	1686-1716	
	4	3	1716-1736	
	5	3	1737-1749	
	6	3	1749-1759	
	7	3	1759-1768	
	8	3	1768-1779	
	9	3	1779-1785	
	10	3	1785-1790	
	11	3	1790-1794	
	12	3	1795-1800	

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Bautismos	13	3	1800-1805	Libros, españoles, criollos y mestizos.
	14	3	1805-1811	
	15	3	1811-1816	
	16	3	1816-1822	
	17	3	1822-1830	Libros. En estos años se abolió el sistema de castas.
	18	2	1830-1833	Libros
	19	3	1833-1840	
	20	3	1840-1847	
	21	3	1847-1855	
	22	4	1855-1864	
	23	5	1864-1906	
	24	4	1872-1881	Libros
	25	5	1881-1888	
	26	5	1888-1895	
27	5	1895-1899		
28	2	1897-1900	Libros. Copias que se realizaron entre 1897-1900.	
Confirmaciones	29	3	1773-1868	Libros
	30	2	1873-1881	
	31	3	1882-1897	
Informaciones matrimoniales	32	3	1755-1760	Libros, españoles, criollos y mestizos.
	33	3	1760-1764	
	34	3	1764-1772	
	35	3	1771-1777	

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Informaciones matrimoniales	36	4	1775-1780	Libros, españoles, criollos y mestizos.
	37	5	1780-1785	
	38	4	1785-1793	
	39	4	1793-1799	
	40	3	1799-1803	
	41	3	1803-1816	
	42	4	1816-1836	
	43	3	1836-1853	Libros. En estos años se abolió el sistema de castas.
	44	5	1852-1866	Libros
	45	5	1866-1885	
	46	4	1885-1899	
Matrimonios	47	4	1567-1696	Libros, españoles, criollos y mestizos.
	48	4	1697-1766	
	49	4	1766-1815	
	50	4	1813-1850	Libros. En estos años se abolió el sistema de castas.
	51	5	1850-1877	Libros
	52	4	1877-1893	
Defunciones	53	4	1639-1758	Libros, españoles, criollos, y mestizos.
	54	4	1758-1800	
	55	3	1800-1818	Libros, españoles, criollos, y mestizos. Contienen un libro con información de entierros del cementerio del barrio de "Santa Lucía" en Mérida.
	56	3	1818-1828	Libros. En estos años se abolió el sistema de castas.

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Defunciones	57	5	1828-1841	Libros. El libro marcado con el número 16 contiene información de los fallecidos por la epidemia del cólera morbus en 1833.
	58	4	1841-1848	Libros
	59	4	1848-1854	
	60	5	1854-1866	
	61	4	1866-1888	
	62	4	1888-1924	

### SECCIÓN DISCIPLINAR

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Asociaciones	63	10	1877-1942	3 libros del Apostolado de la Oración, 1877-1941; 7 libros de la Junta del Santísimo, incluye cuentas, 1920-1942.
	64	3	1925-1955	1 libro de la Hermandad de la Santísima Virgen del Perpetuo Socorro, 1925-1940; 1 libro de la Unión de Damas Católicas Mexicanas, 1930-1941; 1 libro de cuentas del Gremio de Señoras de la festividad anual del Señor de las Ampollas, 1940-1955.
Circulares	65	2	1850 - 1894	Expedientes: Contiene algunas circulares relacionadas a matrimonios ultramarinos en Sacalum; Contiene notificaciones de correcciones y boletas de bautismo de varias parroquias para anotar al margen de la partida de bautizo.

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Cofradías	66	1	1975 - 1991	Libro de la Cofradía del Santísimo Sacramento.
Cuentas	67	6	1817 - 1903	Libros. Contiene una relación de cobros de arancel por entierros, 1817-1832; Incluye un libro de fundaciones y manuales de cobro de misas y otras obvenciones; Contiene un libro de reporte diario de cuentas, 1865.
	68	6	1904 - 1915	Libros, ingresos y egresos.
	69	7	1909-1914	
	70	1	1961-1964	Libro, culto y fábrica.
Mandatos	71	4	1800-1952	Libros. Incluye información derivada de circulares.
	72	4	1825-1907	Libros. Incluye libros de oficios enmarcados en la disciplina de los curas párrocos, y en específico del Sagrario.
	73	2	1886-1953	Libros
Misas	74	1	1940-1945	Libro, contiene algunos documentos sueltos.

*Inventario del Archivo Parroquial del  
Sagrario Metropolitano de Mérida,  
Arquidiócesis de Yucatán*  
se editó en noviembre de 2024 en  
Ayuntamiento 65, col. Del Carmen,  
Alcaldía Coyoacán, c.p. 04100, Ciudad de México